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наука и образование

Осенью прошлого года служба ис-
следований hh.ru провела опрос 
соискателей, чтобы выяснить их 
отношение к наличию в компани-
ях систем корпоративного обуче-
ния (опрос проводился с 28 октя-
бря по 2 ноября 2020 года). 73% сои-
скателей согласились с тем, что во 
всех компаниях должна быть сис-
тема обучения сотрудников, и 56% 
работающих респондентов заяви-
ли, что в их компаниях есть такие 
системы. Выше всего эта доля ока-
залась среди соискателей из сфер 
рабочего персонала (76%), банков-
ской системы (75%) и добычи сы-
рья (74%). В Нижегородской об-
ласти о наличии системы обуче-
ния сотрудников сообщили 58% 
 респондентов.

«В быстро меняющемся совре-
менном мире роль корпоративных 
университетов очень высока. Если 
раньше человек за свою жизнь по-
лучал одно образование — высшее 
или среднее и считал, что его карь-
ера сложилась, то сегодня за трудо-
вую деятельность специалист мо-
жет поменять карьерную траекто-
рию до восьми раз. Постоянно при-
ходится не просто учиться, но пе-
реучиваться и, как ни парадоксаль-
но, разучиваться, то есть напрочь 
забывать те знания и навыки, ко-
торые еще недавно были актуаль-
ны, и осваивать новые. Всему это-
му способствуют возможности кор-
поративного образования», — объ-
ясняет директор корпоративного 
университета группы ГАЗ Галина 
Бирюкова. 

По словам директора нижего-
родского филиала HeadHunter Оль-
ги Брылевой, корпоративные уни-
верситеты — необходимое сегодня 
конкурентное преимущество для 
претендентов на лидерство: «Схе-
ма „у кого оборудование лучше, 
тот и выиграл“ сегодня не работа-

ет, сейчас конкуренция многогран-
нее: у кого образованнее персонал 
и эффективнее бизнес-процессы — 
тот первый. Многие крупные ком-
пании в разных сегментах бизне-
са — и производственные, и из ИТ-
отрасли — уже имеют корпоратив-
ные университеты, чтобы обучать 
людей конкретно под свои потреб-

ности. И власть также стала исполь-
зовать эту форму обучения». 

Руководитель корпоративно-
го университета ОМК Наталья Ка-
винская отмечает, что собствен-
ный корпоративный универси-
тет помогает взаимному развитию 
компании и сотрудников: «Это по-
казатель зрелости компании, ко-
торый повышает ее ценность как 
работодателя на рынке труда. Он 
позволяет обучить сотрудников, 
а не искать свободных кандида-

тов с нужными навыками на рын-
ке труда. И для компании корпо-
ративный университет выступает 
ресурсом, которым можно управ-
лять. В то время как рынком труда 
управлять нельзя. Также корпора-
тивный университет помогает со-
хранить компании накопленный 
опыт, а сотрудникам дает возмож-
ность больше знать и уметь, помо-
гает продвижению в карьере. Ком-
пания не может развиваться быст-
рее, чем ее  сотрудники». 

Главные тренды
В периметре конкретных компа-
ний роль корпоративных универ-
ситетов состоит не только в предо-
ставлении новых возможностей 
специалистам всех уровней, но и в 
поддержании корпоративной куль-
туры. «Доучивать персонал прихо-
дится любой организации, так как 
именно разновыстроенные про-
цессы и отличают компании. Важ-
но не просто обучить сотрудников 
тому или иному рутинному дейст-

вию. Важно дать сотрудникам цен-
ность, которую они несут своими 
действиями для компании и ко-
нечного потребителя. Это работа со 
смыслами», — говорит Ольга Бры-
лева из HeadHunter. «В группе ГАЗ 
корпоративный университет — 
это не просто образовательная ор-
ганизация, — подтверждает Гали-
на Бирюкова. — Перед нами еще 
много лет назад акционером Оле-
гом Дерипаской была поставлена 
глобальная задача: поддерживать и 
развивать корпоративную бизнес- 
систему. Все наши программы, а их 
больше 500, уникальны: они отра-
жают специфику конкретно наших 
бизнес-процессов и основаны на 
наших корпоративных методиках, 
которые зарекомендовали себя на 
производстве». По словам директо-
ра корпоративного университета 
группы ГАЗ, курс по ключевой для 
холдинга компетенции «Производ-
ственная система ГАЗ» — один из 
самых востребованных и на внеш-
нем рынке, причем не только со 
стороны предприятий автопрома, 
но и в сфере услуг, банковском и 
страховом бизнесе. 

Среди главных тенденций в раз-
витии корпоративных университе-
тов эксперты называют цифровую 
трансформацию, которая в услови-
ях пандемии нового коронавируса 
активизировалась. «В университе-
те ОМК были электронные курсы и 
онлайн-обучение, но в пандемию 
все полностью перешло в онлайн. 
Специалисты освоили новые фор-
маты проведения обучения, рас-
ширили линейку образователь-
ных продуктов (например, онлайн-
проведение стратегических сес-
сий, обучение через приложение 
SkillCup). Пандемия подстегнула 
нас следовать современным трен-
дам, в том числе цифровизации, 
использованию машинного интел-
лекта, совершенствова-
нию форматов  программ. 

Учиться по-взрослому
Между «покупать обученных» и «обучать своих» нижегородские работодатели выбирают второе: почти в 60% региональных компаний есть 
свои системы обучения сотрудников. А в крупных промышленных холдингах система повышения квалификации и переподготовки специа-
листов — в основе кадровой политики и распространяется на всех, от рабочих до руководителей. Участники рынка уверены, что роль кор-
поративного образования будет только расти: люди готовы многократно менять траектории своего профессионального развития, чтобы 
успеть за скоростями современного меняющегося мира. 

— рынок труда —

— Сергей Михайлович, по ито-
гам 2020 года НГТУ оказался в 
числе трех нижегородских учеб-
ных заведений, вошедших в топ-
100 лучших российских вузов по 
версии рейтингового агентства 
SCImago. Как вы оцениваете этот 
результат? 

— Для нас это очень значи-
мый результат. SCImago Institutions 
Rankings является глобальным рей-
тингом научных учреждений, c 2009 
года публикуемым научно-исследо-
вательской организацией SCImago 
в партнерстве с Elsevier — крупней-
шим в мире научным издательст-
вом. Согласно данным за 2020 год, 
Нижегородский государственный 
технический университет занял в 
этом списке 66 место, поднявшись 
по сравнению с прошлым годом на 
семь позиций. 

В основе этого рейтинга лежат 
три группы индикаторов: научно-
исследовательская работа, инно-
вационная деятельность и соци-
альное воздействие, оценивае-
мое по активности вуза в веб-про-
странстве. Нам очень приятно 
попасть в этот топ-100, но мы пони-
маем, что любой рейтинг относите-
лен и еще есть, над чем работать и 
куда стремиться. 

Если речь зашла о рейтингах, 
то отмечу, что агентство RAEX при 
поддержке Фонда Андрея Мель-
ниченко впервые составило спи-
ски лучших вузов России в естест-
венно-научной и инженерной сфе-
рах. Вузы оценивались по востре-
бованности выпускников на рынке 
труда, качеству образования и по 
достигнутым научным результа-
там. В итоге НГТУ им. Р. Е. Алексе-
ева занял 41 позицию среди 70 уни-
верситетов, включенных в общий 
список экспертами RAEX. Среди 
технических вузов мы вошли в пер-
вую десятку, а по ПФО оказались на 
седьмом месте. Это очень достой-
ный результат. 

— В каких конкурсах НГТУ 
планирует участвовать в 2021 
году? 

— Мы уже начали подготовку 
к конкурсу вузов инженерного 
направления, о скором запуске 
которого объявило Министерство 
образования РФ. В своем посла-
нии Федеральному собранию пре-
зидент Владимир Путин озвучил, 
что 100 вузам будет выделено по 
100 млн руб. по программе «Прио-
ритет 2030», готовимся к участию. 
Конкурс будет проводиться по 12 
критериям, среди которых науч-
ная работа, образование, иннова-
тика, взаимодействие с промыш-
ленностью, кадровая и финансовая 
работа, бизнес-модель. Мы сейчас 
«разворачиваем» каждое из этих 
направлений, смотрим, насколько 
наши результаты и наработки соот-
ветствуют уровню конкурса, как 
все эти направления пересекаются 
межу собой и что нужно доработать 
с учетом активной цифровой транс-
формации вузов. 

Эта работа идет не только в кон-
тексте текущих реалий, но и с оцен-
кой перспектив на будущее. У нас, 
в частности, в планах внедрение 
индивидуальных образователь-
ных траекторий, переход на про-
ектно-ориентированное обучение, 
изменения в системе бакалаври-
ата. Мы хотим не просто по четыре 
года готовить бакалавров, а раз-
бить этот процесс на два этапа. Пер-
вые два года они будут получать 
общее образование, потом на два 
года учащийся сам выбирает какое-
то направление, по которому пой-
дет его образование. Либо это будет 
уклон в бизнес, либо в инженерию, 
либо он будет готовиться как экс-
плуатационник. 

Мы долго думали о том, как 
оставлять бакалавров у нас же в 
магистратуре, но последние тен-
денции в сфере образования сви-
детельствуют о том, что это не 
всегда правильно. Сейчас в прио-
ритете модель, при которой, закон-
чив бакалавриат в одном из вузов, 
можно поступить в магистратуру в 
другом. Туда, где, по мнению бака-
лавра, качество подготовки выше 

или больше соответствует его тре-
бованиям. После этого он может 
вернуться и поступить в аспиран-
туру. Мы, в свою очередь, также 
готовы принимать в магистратуру 
выпускников других вузов. Это 
уход от модели, когда весь процесс 
обучения строится на базе одного 
вуза. Акцент ставится на главном — 
на качестве образования. 

— Насколько активно НГТУ 
участвует в грантовых конкурсах? 

— Гранты были и остаются не 
просто подспорьем — это доста-
точно хороший заработок для уче-
ных, особенно для молодых. По ито-
гам 2020 года мы выиграли семь 
грантов президента РФ для моло-
дых ученых. Пять из них по техниче-
ским и инженерным наукам, два — 
в области науки Земли, экологии 
и рационального природопользо-
вания. Наши ученые и аспиранты 
также успешно участвуют в конкур-
сах на получение стипендии пре-
зидента РФ для молодых ученых и 
аспирантов, осуществляющих пер-
спективные научные исследова-
ния и разработки по приоритетным 
направлениям модернизации рос-
сийской экономики. По результа-
там конкурса в 2020 году нашим уче-

ным и аспирантам были назначены 
10 таких стипендий. Также в прош-
лом году на базе НГТУ проводились 
исследования по 20 грантам Рос-
сийского научного фонда и девяти 
грантам Российского фонда фунда-
ментальных исследований. 

Научные разработки с участием 
молодых ученых НГТУ ежегодно 
представляются в ряде важных 
международных, всероссийских и 
межрегиональных мероприятий, 
среди которых следует выделить 
Московский международный салон 
изобретений и инновационных тех-
нологий «Архимед», по итогам кото-
рого шесть наших работ вошли в 
список 100 лучших и перспективных 
изобретений года.

Также в 2021 году два проекта 
НГТУ вошли в число победителей 
президентской программы иссле-
довательских проектов по поддер-
жке исследований на базе сущест-
вующей научной инфраструктуры. 
Один из них связан с разработкой 
прототипов криогенных приемни-
ков для радиоастрономии и поиска 
частиц темной материи. Второй 
проект посвящен синтезу поли-
мерных наночастиц, применяемых 
в медицине. 

— Какие новые программы и 
направления обучения появятся 
в НГТУ в ближайшее время? 

— Одно из новых для нас 
направлений подготовки связано 
с развитием водородной энер-
гетики. Европа с 2025 года пла-
нирует полностью отказаться от 
регистрации автомобилей с дви-
гателями внутреннего сгорания 
и начать переход на более эко-
логичный транспорт, в том числе 
и на водородный. К 2050 году ЕС 
намерен полностью перейти на 
безкарбоновую экономику, и для 
использования водорода откры-
ваются огромные перспективы. 
Уже сейчас в мире произведено 50 
тыс. автомобилей на водородном 
топливе, действует одна водород-
ная ТЭЦ, более 5 тыс. малых элек-
тростанций, запускается 14 пое-
здов на водороде. Планируется, 
что к 2050 году водородный рынок 
составит 18% в структуре миро-
вой энергетики, продажи водо-
рода выйдут на уровень $2–5 трлн 
в год. Россия в этом процессе пока 
занимает очень низкие позиции. 
Лидерами в водородной энерге-
тике остаются Австралия, Южная 
Корея, Япония, Германия. 

На этом фоне госкорпорация 
«Росатом» выступила инициато-
ром проекта по развитию атом-
ной водородной энергетики. Голов-
ным предприятием в этом проекте 
будет выступать «ОКБМ Африкан-
тов». Первый проект по производ-
ству водорода предлагается реа-
лизовать на базе Кольской АЭС. 
Нас ОКБМ привлекло к созданию 
установки для производства водо-
рода, состоящей из реакторной и 
химической части. Суть технологии 
в том, что в процессе переработки 
метана на выходе будет получаться 
водород и углекислый газ, который 
тоже может быть пущен в дальней-
шую переработку для производства 
метанола. 

Со стороны ОКБМ к нам также 
поступил запрос на подготовку спе-
циалистов-химиков для этого про-

екта. На предприятии есть химики, 
но у них другой профиль работы. 
Сейчас ОКБМ нужны именно спе-
циалисты для работы с водоро-
дом, подготовкой которых мы и зай-
мемся. Ну и, конечно же, наш Инсти-
тут ядерной энергетики продол-
жит подготовку специалистов для 
работы с реакторами. 

— НГТУ принимает участие в 
проекте «Байкальский глубоко-
водный нейтринный телескоп». 
Что это за проект, для чего он реа-
лизуется и какой вклад вашего 
университета в эту работу? 

— Нейтрино — такая частица, 
которая практически ни с чем не 
взаимодействует, и регистриро-
вать такие частицы очень сложно. 
Наблюдать их можно только на 
большой глубине, где излучение 
нейтрино можно отделить от дру-
гих видов излучения. Чтобы полу-
чить возможность для изучения 
нейтрино, был разработан глубо-
ководный нейтринный телескоп 
Baikal-GVD, установленный на дне 
Байкала. Можно было бы устано-
вить и на дне океана, но от теле-
скопа к берегу идут специальные 
линии связи, и в этом плане Байкал 
как озеро оказался предпочтитель-
нее. Создание установки идет под 
патронажем специалистов Объеди-
ненного института ядерных иссле-
дований РАН. 

НГТУ в этом проекте отве-
чает за инженерное обеспечение. 
Наши ученые Михаил Миленин, 
Станислав Фиалковский и Вик-
тор Кулепов занимались проклад-
кой линий связи между телеско-
пом и береговым центром управ-
ления. Также сотрудники НГТУ 
разработали технический проект 
и рабочую документацию опыт-
ного образца ледопланировочной 
машины, которая необходима для 
повышения эффективности теле-
скопа Baikal-GVD. Она предназна-
чена для срезания торосов на льду 
Байкала в зимний период и подго-
товки трассы к прокладке подвод-
ных кабельных линий.

«Главный акцент — на качество образования»
Нижегородский государственный технический университет имени Р. Е. Алексеева (НГТУ) трансформирует процесс обучения, внедряя инди-
видуальные образовательные траектории, и начинает подготовку специалистов в сфере водородной энергетики. О том, как в вузе изменится 
подготовка бакалавров и магистров, какое будущее ждет водородное топливо и зачем устанавливать телескоп на дне Байкала, рассказывает 
ректор университета Сергей Дмитриев.
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Среди наставников в корпора-
тивных университетах — специа-
листы, занятые непосредствен-
но на производстве
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